



Twitter en educación

Susana Vázquez, Profesora Colegio Santa María del Mar de A Coruña.

En la sección TIC de la revista, vamos ya por la tercera entrega de esta serie de artículos sobre el uso de las redes sociales en educación: innovación, comunicación, relaciones, emociones... un sinfín de sustantivos para intentar definir esta revolución social que ha llegado a las aulas. Nos faltaba uno: inmediatez y ese es el mejor apelativo con el que podemos designar al sistema de microblogging de Twitter.

¿Qué es Twiter y cómo funciona?

Twiter (gorjeo en español) es una aplicación web que permite a sus usuarios recibir y enviar textos cortos ,en tiempo real, de hasta 140 caracteres, a los que denominan *Tweets (píos)*, que dan respuesta a una sencilla pregunta: "**¿Qué pasa?**" situada en la parte central de la pantalla de Twiter. Los tweets pueden ser leídos por cualquiera que tenga acceso a la página.

Cada usuario puede decidir leer en su página principal los textos de otra persona o grupo de personas, sin tener que acceder a la página de cada uno de ellos y viceversa. Se crea, así, una lista de "seguidos" (*following*) y de "seguidores" (*followers*).

Según uno de sus creadores, allá por marzo del 2006, Jack Dorsey, Twitter no es una red social sino una plataforma de comunicación, aún así, reúne las ventajas de los blogs, las redes sociales y la mensajería instantánea, de hecho, puedes "twitear" vía web, desde el teléfono móvil, por mensajería instantánea o a través del correo electrónico; e ,incluso, desde aplicaciones de terceros, como pueden ser Twitterrific, Facebook, Twitterlicious, Twinkle, y muchas otras.



Manejar la plataforma es muy simple: Entras en la página de Twiter español (http://twitter.com/twitter_es) y te registras rellenando un formulario. Una vez registrado, inicias la sesión con tu nombre de usuario y contraseña y entras en la administración.

Se abre una interfaz muy amigable y que puedes personalizar en la esquina superior izquierda de la pantalla. Te encontrarás:



- **Inicio:** aquí, una pregunta: **"¿Qué pasa?"** nos invita a enviar un Tweet, más abajo, aparecen los mensajes de tus "seguidos" que puedes contestar en "vivo y en directo" por ejemplo, para participar en una charla con un personaje público o en un congreso.
- **Perfil:** Desde aquí puedes subir la imagen que te represente, introducir tu nombre real, ubicarte geográficamente y contar algunos aspectos de tu biografía que te interese hacer públicos para tus lectores.
- **Configuración:** Una de las secciones más importantes donde activas las preferencias de tu cuenta y de tu móvil (si deseas enviar y recibir textos desde él), personalizas tus preferencias de avisos de mensajes o nuevos seguidores, eliges el diseño de tu pantalla y puedes activar conexiones a otras redes como Facebook, por ejemplo.

Un aspecto importante a la hora de crear tu cuenta en twitter es que puede ser pública o privada, siendo esta última la opción más inteligente si no tienes interés en recibir lectores desconocidos. Las cuentas privadas son las más utilizadas en la escuela para compartir textos, fotos y vídeos que no se desea que sean públicos. Además cualquier persona que abra una cuenta privada en Twitter tendrá que aceptar personalmente las solicitudes individuales de quienes quieren formar parte de su comunidad de lectores.

- **Buscar gente:** Tan simple como introducir el nombre de un amigo o de un personaje conocido y pinchar en "Buscar". Una vez localizado, puedes seguirlo, incorporar-

lo a una lista de "seguidos", bloquearlo o incluso denunciarlo por spam. Podrás elegir cuentas afines como cine, prensa, etc., y utilizar tu agenda de correo electrónico para encontrar personas o entidades para invitarlos a compartir Twitter.

- **Ayuda:** un servicio de los administradores de la plataforma para ayudarte a solucionar posibles problemas de aplicación o compartir sugerencias de mejora.

Twitter ofrece diversas aplicaciones que permiten desde buscar noticias o eventos hasta trabajo y también existen infinidad de aplicaciones online que amplían sus posibilidades: *SearchTwitter*, *TwitPic*, *Twitter Job Search* o *Twitmail*, entre otras.

En España sólo el 30% de los usuarios están geolocalizados fuera de las grandes urbes de Madrid o Barcelona, pero se espera que su uso se difunda cada vez más tal y como ha ocurrido en otras partes del mundo (estudio de julio del 2010 de la Asociación española de Economía digital).

Trabajar con Twitter en el aula

Circulan por la red cientos de post y anotaciones sobre los usos de Twitter en el aula y uno de los documentos que mejor sintetiza su uso es el publicado por un *Steve Wheeler*. en su blog **Learning with 'e's** (<http://steve-wheeler.blogspot.com/2009/01/teaching-with-twitter.html>). Tomando como punto de partida este trabajo y adecuándolo a las distintas etapas del sistema educativo español, hemos organizado la información en forma de tabla, sobre algunas de las aplicaciones de Twitter a desarrollar en un aula:





TABLA 1: APLICACIONES DE TWITTER EN EDUCACIÓN

UTILIZACIÓN	PROYECTOS EN PRIMARIA	PROYECTOS EN Eso
Educación en valores	7 ideas para cambiar el mundo Se divide la clase en siete grupos y cada tweet deberá identificar y perfilar una estrategia principal para poner en práctica en la escuela que haga del mundo un mejor lugar.	Citas célebres Reflexiones a partir de frases célebres de cada uno con su significado en 140 caracteres como máximo, para distintos eventos, con frecuencia diaria y durante una semana (Día de la Paz, Violencia de género, Día del Medioambiente, etc.).
Aprender a resumir	Taller de prensa digital Resumir una noticia de prensa digital del día en no más de 140 caracteres.	Resumir para aprender A partir de una unidad didáctica y en grupos de dos deberán resumir ciertos párrafos de una unidad didáctica determinada y acompañarla de una imagen identificativa.
Hacer listas	Consumo responsable Crear una lista con los regalos que piden para Navidad para reflexionar más tarde en gran grupo y en función de los resultados sobre el consumismo y sus implicaciones.	Biblioteca de verano Crear una cuenta donde deben incluir los libros que recomiendan para el verano con una breve explicación motivadora. Se puede hacer lo mismo con los libros de lectura de la biblioteca del centro.
Twitter al acecho	Las migraciones Seguir a un animal como la ballena o las golondrinas en su migración de forma que los grupos se dividen por países, o continentes y vayan relatando el viaje.	En el día a día de... Seguir a un personaje famoso y documentar su progreso. Mejor aún si esta acción se puede vincular a un evento. Por ejemplo la vuelta ciclista o los premios nóbeles.
Twitter en el tiempo	La historia en T Representar en Twitter a partir de textos cortos un relato histórico donde cada grupo de alumnos representa un personaje o colectivo.	@cervantes Elegir una persona famosa del pasado y crear una cuenta de Twitter para ella, elegir una imagen que represente su figura histórica y en un plazo de tiempo estipulado escribir tweets asumiendo el rol de ese personaje, con un estilo y vocabulario similar al que pensemos que el utilizaría (William Shakespeare, Julio César, Galileo, etc.).
Micro encuentros	Pal-Twitter Mantener una conversación una vez a la semana con compañeros de la misma edad de un colegio de Inglaterra o Francia, por ejemplo. Cada semana habrá un tema de debate previamente anunciado.	Charlando con... Mantener conversaciones en las que participen todos los estudiantes suscritos a la cuenta de Twitter con un escritor, o persona famosa de la zona. Deben participar todos los estudiantes, porque la secuencia de los contribuyentes será acordada de antemano.
Micro relatos	Refran-tweet Crear un concurso de micro relatos a partir de un refrán sobre el tiempo y el clima.	Historias compartidas De acuerdo con los estudiantes, turnarse para contribuir a un cuento o "historia" en un período de tiempo.
Lengua tweeta	e-diccionario Crear un diccionario de términos usados en la red.	Salve O Twiteer! Realizar traducciones de textos clásicos sencillos frase a frase y pasarlos a lenguaje Twitter.
Informar y acercar	El colegio en tiempos de los abuelos Usar twitter para contactar con los abuelos o colectivos como escuelas de sordos, etc. y estrechar lazos.	T-agenda Crear una sesión para padres con fechas de eventos, exámenes, avisos, etc.
Divertirse y aprender	Rompe-Tweet Hacer un tweet rompecabezas cada semana a una hora determinada y dar un premio al primer estudiante que deje la respuesta correcta en la pantalla.	Cifras y letras con T de Twiteer Crear un concurso de preguntas y respuestas rápidas con el Itouch. Usamos la pantalla para mostrar las respuestas sobre la pantalla grande y usamos aplicaciones como twtpoll para que muestre los resultados en un formato de gráfico circular automáticamente.



Las aplicaciones del microblogging en el aula son evidentes, pero también lo son los inconvenientes, entre ellos la falta de seguridad, por lo que ya han aparecido aplicaciones de funcionamiento muy similar a Twitter pero pensadas específicamente para la escuela.

Edmodo (<http://www.edmodo.com/>) es una herramienta que permite registrarse como profesor o alumno, facilita la creación de grupos y dispone de tres opciones que permiten asignar tareas, dejar eventos específicos (entregas, horarios de clases y actividades varias) y alertas. También permite enviar archivos en distintos formatos, incluidas presentaciones y almacenar mensajes al estilo de favoritos. En resumen el Microblogging es fácilmente adaptable a las aulas y cada vez aparecerán más tecnologías que aumenten su funcionalidad: **¿Vamos a perdérselo?**

Por último y si te animas a compartir experiencias y reflexionar sobre el uso de Twitter, os recomendamos visitar la web de edutwitter <http://www.edutwitter.com> una comunidad virtual de educadores que constituye uno de los pocos espacios para la reflexión y el debate acerca de esta herramienta en español.

Para saber más:

Repositorio de aplicaciones en línea de Twitter en educación:

<http://www.vidadigital.net/blog/2009/06/28/web-bibliografa-sobre-aplicaciones-e-implicaciones-de-twitter-para-la-educacion-actualizada/>

